

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACIÓN, QUINT, 19

TELEFONO NÚMERO 20

Año XXXVIII

Palma de Mallorca lunes 20 de Agosto de 1894

Núm. 12254

Estadística del trabajo

El importante decreto que ha publicado la *Gaceta*, por el cual se establece un servicio especial de Estadísticas del trabajo tiene una significación bastante más elevada de lo que han creído algunos.

Dice el artículo 1.º que el objeto de la estadística es el de reunir, clasificar, comparar y publicar los hechos que en España tengan relación con el trabajo y con el trabajador.

¿Pero con qué fin? Esto lo aclara el preámbulo cuando el ministro de la Gobernación dice que siendo el trabajo la base principal de la vida de los pueblos y del Estado, interesa grandemente puntualizar no solo sus caracteres, organización, movimiento y relaciones con la propiedad y el capital, sino también las condiciones morales y materiales de las clases trabajadoras, de cuya manera, y con el pleno conocimiento de los hechos relativos al trabajo en sus múltiples aspectos, las Cortes y los gobiernos podrán acordar medidas adecuadas para la solución de los problemas sociales y fecundas para el bien público.

El servicio se organiza con una sección central en el ministerio de la Gobernación, dirigida por un jefe de administración, y negociados en los gobiernos de provincia, costeados por las Diputaciones provinciales y desempeñados por empleados que nombrarán las mismas.

Habrán agentes honoríficos que se presten voluntariamente a recoger datos e informaciones y además comisiones de las corporaciones populares compuestas de tres individuos de su seno que recojan y consignen hechos y circunstancias del trabajo en el territorio de su jurisdicción.

También podrán las compañías, empresas, sociedades y particulares ilustrar al ministerio con noticias sobre las materias que ha de abrazar la estadística.

Son estas muy variadas, como que se relacionan con toda la vida de los elementos que constituyen los cimientos y el nervio de los países civilizados.

Se dividen en cuatro clases y abrazan principalmente:

1.º Lo concerniente a la población obrera, carácter del trabajo según su naturaleza, relaciones de familia, ocupaciones oficiales, penales y militares.

2.º Las cuestiones de remuneraciones, salarios, gastos, duración de los jornales, participación de beneficios, contratos, condiciones, huelgas, impuestos, etc.

3.º Cultura, alimentación, instrucción, salubridad, accidentes, asistencias, enfermedades, virtudes vicios y acciones heroicas.

4.º Gremios, sociedades, cajas de ahorro, seguro y retiro, prestamos, orfeones, corridas de toros, beneficencia, congresos de obreros y estadística del trabajo en el extranjero.

No dudamos, dice *El Imparcial*, que para todas estas noticias el ministerio de la Gobernación será secundado en sus propósitos por todas las clases, principalmente por la obrera; que verá en esa estadística más que una esperanza, la certidumbre de soluciones sociales no muy lejanas, porque cuando los datos recogidos descubran el malestar y la miseria al desnudo vendrán necesariamente los remedios.

Cuando se observe que en las grandes capitales, el obrero, falto de vivienda económica y sana, busca el alberque a cuatro ó cinco kilómetros del centro en locales á veces encharcados y privados de luz y atmósfera respirable; cuando se note que una hora antes de la del trabajo tiene que salir de su casa para llegar oportunamente al tajo ó al taller y no encuentra el reposo sino una hora más tarde por la distancia recorrida, llegando á la obra y regresando de ella rendido de cansancio, se pensará seriamente en la habitación obrera y habrá proyectos realizables de barrios en que reine el bienestar y hasta medios de que el jornalero pueda, pagando su cuarto, convertirse en propietario.

O cuando menos, si no puede hacerse otra cosa, se adoptará el procedimiento de Burdeos, donde á las horas de ida á los talleres y vuelta se baja á la mitad el precio de los tranvías.

Y cuando se advierta por los datos que la alimentación del obrero es insuficiente y de malas condiciones, se protegerá la creación de sociedades cooperativas.

Y llegará la organización de esas grandes sociedades, que en algunos países extranjeros aseguran la subsistencia del anciano, de la viuda y del huérfano.

Y habrá cajas de ahorro, especiales y de jubilación.

Y al observar que la falta de instrucción en el obrero nace, más bien que de su incuria, de la indiferencia en la acción pública, se crearán escuelas con incentivos para la atracción de alumnos.

Y con mayor motivo en España, donde espontáneamente se observan tendencias á constituir instituciones que mejoren las condiciones del trabajo y atiendan á las necesidades del menestral, á su ilustración y á su cultura.

Díganlo, si no, las Escuelas de Artes y Oficios de Bilbao, Santander, Coruña, Barcelona, Zaragoza y otras muchas poblaciones.

Díganlo la Sociedad de la Ilustración Obrera de Tarragona y la Escuela de Artesanos de Valladolid, sostenida por numerosos socios protectores y suscritores y en la cual se estimula á los alumnos con premios en libros, mapas, cuadros, cortes de pantalón y camisa, estuches de dibujo, tinteros, herramientas, trajes, etc.

Existen, por lo tanto, elementos para asegurar el éxito de los felices y laudables propósitos del Sr. Aguilera, que sabe distinguirse por benéficas iniciativas. No necesita ciertamente consejos que le indiquen el rumbo que ha de seguir.

Sólo si observamos que la estadística extranjera, que se considera en el proyecto como uno de los servicios al igual de otros, debiera ser el comienzo y la base de la estadística.

De su estudio perfecto, ya por el tiempo de observación trascurrido y por la multitud de soluciones á que ha conducido, podrían deducirse consecuencias acertadas, teniendo en cuenta, sin embargo, la diferencia de costumbres y de caracteres.

Ha habido en España trabajos anteriores. Tenemos una información obrera rica de datos, pero á nada práctico ha conducido. Hoy está olvidada.

El Sr. Aguilera, dando condiciones de continuidad y permanencia á las cuestiones obreras, abre un camino más seguro para que lleguen á crearse instituciones que mejoren la condición material y moral de la clase trabajadora.

Merece por su pensamiento que le felicitemos y expresemos vehementes deseos de que se realicen cumplidamente sus propósitos.

Comercio extranjero

Primer semestre de 1894

España.—Nuestra dirección de Aduanas contagiada sin duda por la pereza que domina ahora en todos los centros directivos del Ministerio de Hacienda, no ha publicado aún la estadística del comercio exterior correspondiente al mes de Junio, por lo cual no es imposible apreciar el movimiento comercial de España durante el primer semestre del año actual.

Las Administraciones de otros países, han publicado ya esos interesantes datos, y en tanto que los nuestros ven la luz, extractaremos lo más esencial de aquellos para que el lector pueda apreciar la situación del Comercio en las principales naciones y compararla con la del nuestro cuando el ministerio de Hacienda renuncie al sistema del silencio que viene poniendo en práctica para retrasar ciertas mortificaciones del amor propio.

Inglaterra.—Durante el mes de Junio las importaciones se han elevado á la cifra de 34.250.033 libras esterlinas, habiendo aumentado éstas en 2.380.441, ó sean un 7,5 p.º.

Las exportaciones han ascendido á 17 millones 909.155, lo cual representa una disminución de 876.110 libras esterlinas, esto es un 4,7 p.º.

Las reexportaciones alcanzaron la cifra de 5.198.180 libras esterlinas, es decir, un aumento de 402.165, ó sea un 8,4 p.º.

El aumento de la importación ha sido debido en gran parte á los artículos alimenticios, y la baja de la exportación á casi todos los artículos, excepto los carbones minerales, que han tenido aumento.

Austria.—Las importaciones en los seis primeros meses de 1894 han ascendido á 364 millones 100.000 florines, habiendo aumentado con respecto á igual período de 1893, en 27 millones 800.000 florines.

Las exportaciones sumaron 373 millones 900.000 florines, habiendo sufrido una disminución de 4 millones 400.000 florines, respecto á igual período de 1893.

Es de notar que el aumento de las importaciones proviene de los cereales, y que si bien en los seis primeros meses de 1894 el exceso de la exportación sobre la importación ha sido de 9 millones, como en igual período del año anterior fué de 42, resulta en realidad una baja de 33 millones.

Alemania.—La balanza comercial sigue siendo cada día más favorable, elevándose rápidamente las importaciones sobre las exportaciones, lo cual revela la crisis por que atraviesan el comercio y la industria de aquel país.

Francia.—La importación, que en los seis primeros meses de 1893 fué de 2.235 millones, ha bajado en igual período de 1894 á 1.900.

En cambio, la exportación de 1.585 millones se ha elevado á 1.662.

Respecto al comercio de vinos con España, hé aquí los datos en hectólitros durante los seis primeros meses de los años que se indican:

	Vinos comunes	Vinos generosos
1892.	3.849.091	175.520
1893.	2.804.844	104.274
1894.	1.214.561	95.514

La importación de vinos de todos los países ha disminuido, aumentando en cambio la exportación.

Los anarquistas

Comunican de París que los anarquistas intelectuales, absueltos últimamente por el Jurado, se retirarán de la campaña emprendida por sus correligionarios durante algún tiempo.

Sebastian Faure se propone abstenerse de hacer propaganda por ahora y dedicarse á continuar sus estudios en la facultad de Derecho para obtener el título de abogado.

El ex empleado en el ministerio de la Guerra y amigo de Henry, Feneon, proyecta emprender un viaje al Japón, como representante de varios comerciantes de París y de Londres, para comprar *bibles* antiguos.

Según ha manifestado Feneon, durante la vista del proceso de los 25, y mientras deliberaba el Jurado, Ortiz le hizo confidencias interesantes.

Le dijo, entre otras cosas, que se ha hecho ladrón, no por afán de lucro y de acumular riquezas, sino por sentir inclinación al robo, por hacer alardes de ingenio, burlando á los expoliados y á la policía, y por afición á la vida de aventuras y peligros.

El ocio y la regularidad de la existencia son insoportables para él.

La China contemporánea

El vasto imperio chino, ¿es en la actualidad un país civilizado ó un pueblo semisalvaje?

Para responder á la anterior pregunta sólo diremos que hace 700 años la China era un pueblo culto; pero no habiendo progresado nada, absolutamente nada desde aquella época, hoy resulta un país poco civilizado.

Por una contradicción lastimosa en la ley de los humanos adelantos, los chinos, que conocieron la brújula mucho antes que las potencias europeas, han vivido, hasta época muy reciente, sin dar impulso alguno á la marina de los tiempos primitivos; ellos, que también se asegura que apreciaron los primeros el efecto de la pólvora, no han hecho tampoco transformaciones sensibles en su antigua manera de guerrear; ellos, en fin, que de modo ingenioso utilizaron la imprenta con anterioridad al nacimiento de Gutenberg, carecen de buenos libros, ignoran casi por completo la ciencia, y únicamente los remedios empíricos vienen á constituir todo el cuerpo de doctrina médica en el celeste imperio.

Refractarios, por carácter, á la novedad, aún cuando ésta sea útil y beneficiosa; apegados totalmente á sus antiguos usos y costumbres de tal modo, que habiendo existido allí veintinueve dinastías imperiales, entre graves convulsiones políticas, nadie ha pensado, sin embargo, en dar al traste con la soberanía tradicional, los chinos no entienden ni quieren entender de política internacional, contentándose con seguir á ciegas las inspiraciones de los gobernantes acerca de este extremo, pues dicen que *para eso se les paga y son gobernantes*.

Solamente les atrae la industria, el comercio, el interés personal, y hasta de estas naturales inclinaciones venían prescindiendo hasta hace medio siglo, á fin de evitar el roce con los extranjeros; pero el amor profundo al opio eliminó su esquivéz, y fué el Dios éxito para otra gente muy dada al comercio; para los ingleses.

Efectivamente; la Gran Bretaña tenía grandes deseos de establecer relaciones comerciales con el celeste imperio, sin poder conseguir su objeto. Dos embajadas enviadas á Pekín, la una en 1793, la otra en 1816

no obtuvieron resultados satisfactorios; lo graba más, con menos solemnidades, la *Compañía general de las Indias*, introduciendo el opio en la China, pues los descendientes de Confucio mostraban una afición decidida al activísimo veneno.

Prohibió el gobierno la compra de la pernicioso droga; ésta, sin embargo, seguía entrando de contrabando y en grandes cantidades, hasta que un día el veintiseis de Febrero de 1839, un chino, convicto y confeso de haber facilitado el fraude, fué ahorcado ante las factorías inglesas, y se arrojaron luego al mar más de 20.000 cajas de opio, pertenecientes también á los ingleses.

Reclamación al canto de la gran Bretaña demanda de indemnización por daños; y perjuicios; negativa rotunda del celeste imperio, y como es de rubrica, la guerra á continuación de la negativa.

Los ingleses se apoderaron de la isla de Chou-Sam, en la desembocadura del río Azul ó Yang-tse-Kiang, luego de algunos fuertes próximos á Cantón, llegando, en su segunda campaña, ante los muros de Nankin, donde se ajustó la paz el 29 Agosto de 1842. Estaba conseguido el objeto; el gobierno chino entregó 120 millones de pesetas como indemnización de guerra; cedió la isla de Hong-Kong al vencedor, abriéndole los puertos de Fou-Tcheou, Emoni, Ning-Po y Chang-Hai. El opio resultó, por lo tanto, muy reproductivo... para la gente del Canal de la Mancha.

Posteriormente, merced al Tratado de Whampou, se abrieron también á todas las potencias cristianas aquellos puertos, y desde entonces se puede asegurar que la China está en contacto con el resto del mundo.

Sin embargo, no muestra gran interés en progresar mucho; con sus libros de Confucio, Lao-Tsen y Mencio, tiene bastante para la marcha social; con la agrupación inmensa de hombres le sobra para empeñar campañas, y en su secular habilidad en cierto género de confecciones, encuentra todo lo que necesita para mantener boyante su comercio. Sacar á la China de ese terreno, es violentar el carácter de sus habitantes y llevarlos por una senda que siempre rechazan.

Escuela superior de guerra

Plan de estudios

El ministro de la Guerra ha dictado una real orden por la que se sustituye el plan de estudios que en la actualidad tiene la Escuela superior de Guerra, por el que á continuación se expresa:

Primer año

Primera clase.—Nociones fundamentales sobre la artillería.—Estudio descriptivo del material de artillería usado por la marina española y por los ejércitos y marinas de las principales potencias militares; estudio descriptivo del Material naval flotante, fortificación, puentes militares.

Segunda clase.—Reglamentos tácticos y de maniobras vigentes en España.—Examen comparativo de los reglamentos tácticos y de maniobras de las principales potencias militares servicio interior de los cuarteles, castramentación.

Tercera clase (electiva).—Álgebra superior, trigonometría esférica, geometría analítica, geografía general, historia general.

Clase alterna.—Dibujo de paisaje, taquígrafía, esgrima, francés, equitación de hipología.

Segundo año

Primera clase.—Elementos de astronomía, topografía, geografía militar.

Segunda clase.—Derecho político y administrativo, derecho internacional, economía política, administración militar, estudio descriptivo de los materiales sanitario y de administración militar.

Tercera clase (electiva).—Geometría descriptiva, cálculos, mecánica, química, pólvora y materias explosivas, fabricación del material de guerra.

Cuarta clase (electiva).—Inglés, alemán, árabe.

Clase alterna.—Topografía, dibujo topográfico, francés, equitación.

Tercer año

Primera clase.—Ferrocarriles, telegrafía, telefonía, aerostación, criptografía, historia militar.

Segunda clase.—Principios generales de organización militar, organización militar terrestre y marítima de España y de las principales potencias militares, arte militar, servicio y reglamento del Estado Mayor.

Tercera clase (electiva).—Astronomía, geodesia, elementos de zoología y botánica mineralogía, geología.

Cuarta clase (electiva).—Inglés, alemán, árabe. Clase alterna.—Literatura, francés, equitación, campaña logística.

Competencia de barberos

Le Petit Journal, de París, ha publicado lo siguiente: «El rasgo del barbero español que en las barbas de los leones afeitó al domador, ha dado mucho que hablar por el mundo.

Pues bien; este heroico barbero acaba de ser derrotado. El viernes pasado recibimos una carta que decía:

«Señor director de Le Petit Journal: En nuestro último número del suplemento ilustrado, se ha publicado un dibujo que representa un barbero en una jaula de leones. Más arrojado que mi compañero, el Figaro de Madrid, me propongo afeitarme por completo, porque quiero que quede en Francia el record de la barba!...»

Esto lo firmaba Fernando Garret, peluquero en casa de M. Oster, calle de Courcell, 78, en Levallois-Perret (Sena).

El firmante ha cumplido su palabra. Antes de contar esta nueva azaña barberil, bueno es recordar que Peña, el peluquero español, después de haber afeitado media cara al domador, dijo: «Ahora que venga otro barbero á afeitarme á usted el otro lado.»

Fernando Garret ha afeitado al domador los dos lados de la cara.

Peró procedamos con orden. La casa de fieras de Juliano está en Levallois, entre otros muchos establecimientos de feria allí instalados.

Una hora antes de la representación sensacional que había sido anunciada, no quedaba una localidad vacía, y el público se apretujaba por entrar.

A las diez en punto Fernando Garret llegó vestido de negro, y como si tal cosa se fue á sentar en los asientos reservados, cerca de la jaula donde había entrar pronto.

Hablamos con él: es de tierra de Turená, de veintinueve años, bastante reservado y de cara simpática. No parecía emocionado y afirmaba que no tenía miedo alguno, y daba señales de ello.

Peró el momento se acerca. Después de algunos ejercicios con las fieras, el domador Juliano, joven de unos veinte años llama al aficionado. Este se levanta y entra en la barraca. Dos minutos después la puerta de la jaula, donde hay dos leones y tres leonas, se abre para dejarle paso.

Sin perder la serenidad, Fernando Garret entra sonriente con la caja debajo del brazo. Viste levita de corte irreprochable, y lleva corbata blanca. Sólo se quita el sombrero de copa alta. Después de inclinarse ante la multitud, que le aclama, coloca su caja sobre una silla, la abre, coje una navaja, la pasa dos ó tres veces por la palma de la mano, según costumbre, coloca la toalla bajo la barba del domador que se había sentado, le jabona la cara y se pone á afeitarse tranquilamente y sosegadamente con la mayor sangre fría.

Peró, dirán ustedes: ¿qué hacían los leones entretanto? Los leones estaban admirados! Ellos, que poco antes saltaban y rugían bajo el látigo del domador, se quedaron asombrados ante el recién llegado, que sin hacer caso de sus garras, cumplía con los deberes de la profesión. Terminada por completo la operación, el joven barbero dobló la toalla, limpió la navaja, cogió la caja bajo el brazo, y saludando á los espectadores, pronunció con la voz más tranquila del mundo estas sencillas palabras:

«Señoras y caballeros, tened la amabilidad de observar que le he afeitado toda la cara. ¡El record de Madrid está vencido por un francés!»

Dicho lo cual, el recordam de nuevo género saludó al público, que pateaba de entusiasmo, y salió tan tranquilamente como había entrado.

Al salir de la jaula fué muy felicitado, recibió muchos apretones de manos, y un médico aprovechó la ocasión para tomarle el pulso. Este era normal, perfectamente regular. Fernando Garret había hecho lo que había prometido: afeitarse al domador por completo y sin emoción.

El Petit Journal termina su relato de este modo: «Y ahora, ¿quién quiere disputar el recordam Levallois Perret? ¿Dónde está el peluquero que se atreva, no solo á afeitarse, sino á cortar el pelo y lavar la cabeza?»

Noticias

En la semana actual quedará ultimada la combinación consular para dar entrada á los cinco aspirantes aprobados en las últimas oposiciones y designados para ocupar sus vacantes de viceconsulados de L'Havre, Marsella, Génova y Singapoore.

Según dice un periódico maligno, ha desembarcado en aquel puerto, vestido de la europea, un moro muy influyente de las kábilas de Maznza, Frajana y Beniscar.

Dícese que viene á Madrid á reforzar las desatendidas gestiones de Kandor sobre asuntos de Melilla.

Y que lleva cartas para un general muy conocido.

Acaba de morir en Londres un estafalario, que durante 20 años ha estado coleccionando los zapatos viejos, modo indirecto de escribir sus memorias íntimas.

Sobre cada par de botas viejas colocaba un papel, en el que iban escritos los principales sucesos que ocurrieron al dueño de ellos, en el tiempo en que las estuvo usando. Cada par de botas constituía una etapa

de su vida; el total de ellas dá por resultado una biografía completa.

El coleccionador citado encuentra una gran relación entre la manera de ser de un individuo y el modo como tenga de romper sus botas, afirmando que los músculos del pie vienen á sufrir las impresiones del resto de los músculos de todo el cuerpo y aun de los órganos sensitivos del cerebro. El número de los coleccionadores y de los chiflados es infinito.

Se ha hecho circular, la candidatura del gabinete conservador que se supone ha de formarse en mayo, otros dicen que aun más pronto, en el mes de noviembre:

- Presidencia: Cánovas del Castillo.
Gobernación: Cos Gayón.
Gracia y Justicia: Linares Rivas.
Hacienda: Navarro Reverter.
Fomento: Conde de Esteban Collantes.
Guerra: general Azcárraga.
Ultramar: marqués de Viana.
Marina: Beranger.
Estado: Duque de Tetuan.
Gobernador de Madrid: marqués de Mochales.

Alcalde: vizconde de Irueste. Subsecretario de la Presidencia: Garcia Alix.

El lanzamiento de esta candidatura ha sido hecho por uno de los que en ella figuran y se afirma que no carece de verosimilitud.

Allá veremos.

El Gran Bazar de Constantinopla, destruido en su mayor parte durante los recientes terremotos, era el más vasto é importante de todo Oriente. Sus muros espesos y sólida bóveda parecían garantía segura contra los efectos destructores de los fenómenos seísmicos.

Contenía el Gran Bazar 7.056 tiendas ó almacenes; 32.000 personas se ganaban allí la vida, é indirectamente proporcionaba medios de subsistencia á 250.000.

La cifra de negocios que anualmente se concertaban pasaban de 200 millones de pesetas; y las contribuciones indirectas y directas que percibía el Estado se calculaban en 30 millones anuales.

París va á estar unido dentro de poco en Madrid por el teléfono.

Los trabajos de instalación de la línea se llevan á cabo activamente; y en la actualidad los obreros telegrafistas tienden los hilos á través del departamento del Lot.

Debemos añadir que entre Perpigna y París se está tendiendo un hilo directo.

El consejo municipal de Koufleur ha acordado que un nuevo boulevard marítimo que ha de construirse en los terrenos del antiguo hospicio lleve el nombre de Mr. Carnot.

Además el consejo se ha inscrito por 100 francos en la suscripción de mujeres francesas organizada para la fundación de una obra de beneficencia en recuerdo del presidente M. Carnot.

En San Petersburgo ha ocurrido una terrible tragedia amorosa.

Un gallardo joven, hijo de un rico comerciante recién establecido en aquella capital conoció hace poco tiempo á una actriz muy conocida en los círculos teatrales de la ciudad estableciéndose pronto entre ambos relaciones, de muy íntimo carácter.

Parece que á consecuencia de una fuerte riña echó el joven á la cara de la actriz parte de un frasco lleno de ácido fénico tragándose luego lo que quedaba.

A pesar de haber acudido inmediatamente los vecinos que oyeron la disputa y un médico; el joven falleció en medio de la más espantosa agonía.

La amante ha quedado con el rostro desfigurado por completo.

Causa de la tragedia, los celos.

La policia de Roma ha descubierto en casa de un tal Clari, vendedor ambulante de periódicos, una bomba cargada, igual en un todo á la que estalló hace poco tiempo en el pórtico de la Cámara de diputados.

Según los datos recogidos por la policia, la bomba había de ser colocada en la casa que vive el Sr. Crispo.

Dícese que una reunión de anarquistas decretó hace pocos días este atentado para vengar á Caserio y Lega.

El presidente del Ministerio, francés Señor Dupuy, que se halla veraneando cerca de Prades (Pirineos Orientales), se encuentra indispuerto y obligado á guardar cama.

Calculáse que pasarán de doscientos los maestros que concurrirán á la Asamblea Pedagógica que en breve se celebrará en Pontevedra.

Se sabe que los gatos contraen fácilmente la difteria, y, como siempre están en las habitaciones rozándose con las personas, son peligrosos cuando se presenta un caso de crup en una casa. No se tomarán por tanto nunca bastantes precauciones con estos animales, y, como lo aconseja el Journal d'hygiene, no se debe vacilar en suprimirlos cuando se les ve enfermos, pues con esta precaución se evitarán graves males.

De la provincia

Montuiri.—El viernes 24 del corriente tendrá lugar en este pueblo la concurrencisima fiesta cívico-religiosa con que todos los años se acostumbra festejar con gran solemnidad á su patrono San Bartolomé, con santo entusiasmo y religioso júbilo por los moradores de aquel pueblo eminentemente católico y admirador de las virtudes del glorioso santo.

Este año como los anteriores el sábado por la tarde bailarán los Cosiés, luciendo vestidos con riquísima seda y adornados con brillante oro. A las cinco se pasará la música por las principales calles y á las diez se empezarán los fuegos artificiales, cuyos fuegos este año serán más hermosos que en años anteriores.

A las doce de la mañana del día del Santo tendrán lugar las famosas concurrencisimas carreras, á las que prometen asistir los más corredores de fama de la Isla.

A las cinco de la tarde empezará el baile, en que le acompañará la música.

Crónica Local

La fiesta de San Magín, sin ofrecer novedad alguna, pues no ha salido de los antiguos moldes, ha estado este año concurrencisima.

Durante la verbena, aunque las músicas tocaron en los tres catafalcos levantados, la gente se concentró en la plaza de la Navegación donde se celebró el anunciado baile.

Ayer á las cuatro de la madrugada se dijo la primera misa y ya el templo se vio lleno renovándose la gente cada media hora en que se repetía el sacrificio.

Las corridas celebrada de doce á dos de la tarde efectuáronse sin otro contratiempo que la caída de un caballo con su jinete, aunque por fortuna no hubo que lamentar más que el susto.

Por la noche, disparáronse vistosos fuegos en la Pursiana y allí fué la gente ávida del espectáculo. Al mismo tiempo se efectuaba función de polichinelas al aire libre con gran contento de maritornes y chiquillería.

La nota culminante aunque separada de la fiesta estuvo en la terraza de la fábrica del Sr. Planells. Allí se reunió la crème de la fiesta; y hubo música y baile, se soltaron globos y se dispararon también fuegos de artificio.

A las dos de la madrugada aun resonaban los acordes de las músicas; y los incansables tomaban el camino del monasterio del Real para asistir á la fiesta de San Bernardo que hoy se celebra.

Se ha concedido la excedencia en el cuerpo de Aduanas, á su instancia, al Administrador de la de esta capital recientemente nombrado, D. Lorenzo Gomez.

En la imposibilidad de repartir tickets para el reservado de la fiesta del Terreno á todas las personas que lo desean, los habrá en venta en las tiendas de los Sres. Losada y Barnils y Pons y Bonet, en el Club de Regatas, Sociedad del Tiro y en la taquilla colocada en la entrada de la peñera.

Ayer mañana llegó á nuestro puerto procedente de Valencia y con escala en Ibiza el vapor-correo Unión con la correspondencia pública, carga y 32 pasajeros.

Segun nos escriben de Mahón, en la próxima elección de Diputados provinciales, serán votados: por el partido conservador D. José de Olivés Margarola y D. Jerónimo Rius; y por el partido liberal, D. Mariano Canals y D. José Estela.

Siendo cuatro los diputados que han de elegirse y no presentándose, que se sepa, otros candidatos, puede darse por asegurada la elección de los antedichos.

El Gobernador de la provincia, atento á informes del Inspector Sanitario de esta provincia, ha dirigido una circular á los alcaldes dictando medidas para evitar del desarrollo que va tomando el paludismo en muchas comarcas de esta isla á causa de la falta de policia sanitaria y del encharcamiento de aguas en algunos puntos.

La banda que, embarcada en el vaporcito Cabrera, acompañará la flotilla de botes iluminados será la de la Casa de Misericordia.

Hemos oido asegurar que existe un lance de honor pendiente entre un marino que representó á Mallorca en Cortes y uno de nuestros compañeros en la prensa.

A hora de itinerario salió ayer tarde con rumbo á la vecina isla, el vapor-correo Ciudad de Mahón, llevándose valija, 17 pasajeros y carga general.

El Boletín oficial del sábado publicado tomándola de la Gaceta, la Real orden declarando sucias las procedencias de Marsella y dictando reglas para que en toda la línea fronteriza de Francia se cumplan las prescripciones sanitarias dictadas en ordenes que reproducen.

Igualmente publicó el periódico oficial Circular de la Delegación de Hacienda incluyendo el reparto del cupo de contribución sobre riqueza descubriéndole que asciende á 9530'40 pesetas, y se distribuyen en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Partido and Pesetas. Rows include Partido de Palma (Andraitx, Esporlas, Estallenchs, Palma capital, Puigpuñent) and Partido de Inca (Alaró, Sineu, Selva).

Table with 2 columns: Partido and Pesetas. Rows include Partido de Manacor (Manacor, San Lorenzo, Son Servera, Felanitx, Santañy, San Juan, Porreres, Villafranca).

Table with 2 columns: Partido and Pesetas. Rows include Partido de Menorca (Ciudadela, Mahón).

Table with 2 columns: Partido and Pesetas. Rows include Partido de Ibiza (Ibiza).

Table with 2 columns: Partido and Pesetas. Rows include Partido de Palma (Idem de Inca, Idem de Manacor, Idem de Menorca, Idem de Ibiza).

Table with 2 columns: Partido and Pesetas. Rows include Partido de Palma, Idem de Inca, Idem de Manacor, Idem de Menorca, Idem de Ibiza.

Ayer mañana fondeó en nuestro puerto procedente de Mahón, el vapor Menorca. En dicho buque vinieron los señores Ribot y Aleñar.

A las diez de la mañana recibimos la lista de los obsequios hechos por las corporaciones, sociedades y particulares para la rifa benéfica de la fiesta del Terreno.

No tenemos tiempo de publicarla. Los objetos son 86 y todos ellos estarán expuestos en los escaparates de los Sres. Pons y Bonet y Losada y Barnils.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué ayer y anteayer el siguiente: Entradas: 3 varones, 1 hembras. Salidas: 2, 1.

El Vichy Catalán cura la dispepsia, gastralgia é infartos del hígado.

Entre los adornos naturales físicos de la mujer no hay uno cuya pérdida le sea más sensible que la del cabello. Esta corona que le dá realce á la más clásica belleza, es á veces el mayor atractivo de una cara poco favorecida en sus facciones por el cincel de la Naturaleza, pero que merced al adorno de una profusa y sedosa cabellera obtiene un encanto especial que la pone en el número de las hermosuras.

Para la conservación y mejora de esta preciosa prenda personal, se recomienda como aplicación natural inmejorable, el Tónico Oriental de Lanman y Kemp que no tiene rival para perfumar, aumentar y dar brillo y suavidad al cabello. Desconfiad de las ve-

nenosas imitaciones. El legítimo es sano, medicinal é infalible. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

INTERVIEW

Marqués de la Cenía

La cuestión electoral, jamás tratada en nuestro periódico por cuenta propia. preocupa en estos momentos la atención pública y como deseamos vivir en contacto con la opinión nos creemos en el indispensable deber de dedicar alguna atención á los sucesos que trae aparejados siempre una lucha electoral.

Si dedicásemos una crónica á la contienda política próxima á ventilarse, por nuestra falta de costumbre habría de resultar frívola é insustancial. Para evitarlo hemos decidido recoger impresiones personales que trasmitiremos á nuestros lectores y para dar á nuestra tarea comienzo enviamos atento B. L. M. al Jefe del partido conservador de balear Sr. Marqués de la Cenía, solicitando de su bondad señalara día y hora para celebrar con él una entrevista.

Nuestra petición fué inmediatamente concedida citándonos para las cinco de la tarde del sábado en el espléndido local que ocupa el Circolo del partido liberal conservador.

Nos recibió el Sr. Cotoner con su habitual franqueza y cortesía y antes de entrar en materia nos dijo:

—Mucho me estraña que EL ISLEÑO, periódico cuya imparcialidad es de abolengo, á la vez que desea conocer la conducta del partido conservador en la próxima contienda electoral por medio de mis declaraciones, prejuzgue en un suelto inserto en su gacetilla del número de hoy el resultado de ellas valiéndose de vagos rumores, lo cual no es solo mortificante para el Conde de Montenegro que no hace la alta distinción de aceptar un puesto de combate, sino para el partido por entrarse en el suelto á que aludo, en un orden de consideraciones referente á cierto grupo político con el cual no tenemos relación alguna, grupo que pagando favores políticos recibidos, á más de las influencias personales que de sus hombres á diario solicita, no me estraña como no estrañara á nadie que esté en el secreto de ciertos pactos carlo-fusionistas, el que ayer como hoy vote con sus amables protectores.

Manifestamos al Sr. Marqués de la Cenía nuestras excusas encaminadas á demostrarle que en nuestro suelto nada se prejuzga y mucho menos se vaticina el resultado de la lucha electoral de Septiembre próximo; y más amable que convencido nos fué dable continuar la casi fracasada conferencia.

—El partido conservador—preguntamos al Jefe de los conservadores baleares—iva á la lucha por propio impulso ó por mandato de quien para ordenarlo tenga autoridad bastante?

—Vamos á la lucha por órdenes recibidas y por deber de partido. Presentaremos candidatos en Palma, Menorca y Manacor sin preocuparnos ni poco ni mucho, como en todas las ocasiones hemos demostrado, si se nos combate con más ó menos saña. Conocemos de antiguo la manera de guerrear de nuestros enemigos y por lo tanto conocemos también la presión del manubrio electoral en sus manos, como lo conoce la provincia cuya funesta política personal, padece hoy, sin ideales levantados y sin otra finalidad que no sea el nepotismo y el medro personal.

—Espero de su amabilidad me diga las personalidades que forman la candidatura del partido.

—Le diré únicamente el nombre del candidato por Palma. La candidatura por Menorca y Manacor aunque últimada no estimo sea oportuno darle publicidad.

En Palma presentamos al conde de Montenegro, personalidad que hasta hoy se mantuvo alejada de las luchas políticas y que aceptó en esta ocasión, con gran contento nuestro, la candidatura.

Desde que la prensa dió la noticia de ser nuestro candidato el Conde de Montenegro, las impresiones que recibimos nos satisficieron tan completamente que tenemos el firme convencimiento de que para ser derrotados tendrá que dislocarse la Ley, desenterrando procedimientos tristemente célebres en la historia electoral del partido fusionista; es mas, son tantos los elementos con que cuenta nuestro ilustre candidato, descontentando el entusiasta y decidido apoyo que le presta el partido conservador, que sospecho que la inagotable facundia de los muñidores electorales que apoyan al señor Martínez tendrá que inventar algo nuevo y sorprendente para arrebatarnos al Conde el acta de Diputado.

Dijo el Marqués de la Cenía estas palabras con tal acento de convicción y tranquilidad de ánimo que llevó al nuestro el convencimiento absoluto de que en las próximas elecciones el partido conservador

batirá el cobre de veras para sacar á flote la candidatura del Sr. Conde de Montenegro.

—Los carlistas no se recatan de hacer manifestaciones de hostilidad á la candidatura del Conde, llamándole tránsfuga. Cree Ud. que le perjudican con tal campaña?

—Los carlistas harán lo que los liberales les manden, que á tanto obligan ciertos contubernios políticos. La decadencia del partido carlista en Mallorca no puede ser más visible. Carecen de fuerza en la opinión y sin contar con esta poderosa palanca no se vá á ninguna parte. Lo de calificar de tránsfuga á Montenegro no es otra cosa que el derecho del pataleo que á nadie debe regatearse.

Ramón Despuig no ha sido jamás en política un militante. Fué al campo carlista en espera de revueltas políticas en que buscaban el tacto de codos los monárquicos, para contrarrestar las demasías de la demagogia que amenazaba invadirlo todo. Hoy viene al campo conservador por que el credo político del partido respeta y ampara todas las tradiciones y creencias á que el Conde rinde culto.

—Tránsfuga! ¿con qué autoridad lanzan tal acusación los que acataron y festejaron en Palma á D. Isabel II en 1860 en ocasión de su viaje á Baleares y los que durante el reinado de aquella augusta señora votaron en el Congreso siempre con los moderados!

—¿Qué ventajas cree obtendrá el partido en la lucha próxima?

—La de seguir siendo los conservadores mayoría en la Diputación con lo cual entendemos prestar un servicio á la provincia, evitando que la corporación provincial caiga en manos de los mauristas que la utilizan como máquina electoral; y creemos conseguirlo porque tenemos arraigo en el país, del cual esperamos respuesta á nuestros deseos sabiendo, como sabe, que solo guía á nuestro partido el patriotismo y el desinterés de siempre.

Nuestro proceder político en la Diputación prueba que jamás fueron á ella nuestros amigos para satisfacer apetitos concupiscentes ni á ver realizadas vanidades ni egoísmos de campanario.

—¿Es cierto que el comité luchó con grandes dificultades para formar las candidaturas?

—En el partido conservador hay que vencer siempre, por su manera de ver, la resistencia que ofrece la falta de ambición para escalar los puestos que en otros partidos se disputan con calor, ocasionando disidencias que ponen de manifiesto su pobre condición humana dejando á la vez al descubierto la deleznable urdimbre de ambiciones bastardas que forman el esqueleto de ciertas comuniones políticas.

En nuestro partido solo hay voluntarios para los puestos de peligro, donde después de terminada la lucha no hay botín que repartir.

—¿Después de los pasados descalabros, ha cundido el desaliento en las filas del partido conservador?

—Todo lo contrario. Jamás el partido conservador contó con más elementos de los que cuenta hoy. No pasa un solo día sin que aumente con varios nombres la lista de socios del Circolo del partido y sin que se dejen de recibir importantes adhesiones de los pueblos.

Los liberales se han encargado con su desatinada política de vengar las ofensas que nos infirieron. Ha bastado nuestra actitud correcta y digna en la oposición para conquistar las simpatías de propios y estraños.

Aquí donde todos los políticos aspiran á ser Sanchos, nosotros somos Quijotes.

Tenemos ideales. El día que nuestro partido no sienta más que apetitos y necesidades carnales para satisfacer el hambre material, nos iremos á nuestras casas.

Hemos procurado ser lo más exactos posibles al reflejar la conversación tenida en el Circolo Conservador con su Presidente Marqués de la Cenía, con lo que cumplido queda el encargo que de nuestro Director recibimos.

Réstanos únicamente agradecer á tan cumplido caballero y pundonoroso militar las atenciones que nos prodigó personalmente y como representantes de EL ISLEÑO, para el que tuvo el Sr. Cotoner palabras de elogio que por ser inmerecidas omitimos, agradeciéndolas en lo mucho que valen.

Sección Oficial

AYUNTAMIENTO DE PALMA Don Francisco Landin Perez, Arrendatario del arbitrio municipal «Ocupación de la via pública».

Hago saber que aprobada por el Excelentísimo Ayuntamiento la relación formada por el que suscribe de contribuyentes que en el actual año económico deben hacer efectivo el arbitrio municipal sobre puertas, mostradores y persianas que se abren al exterior, ú ocupen con marco, bastidor, ó con otra construcción que sobrepase á 50 cm. de la fachada y ocupa parte de la consiguiente via pública, queda expuesta al público en esta Casa Consistorial á efectos de reclamación por término de diez días á contar desde la publicación del presente el Boletín Oficial de esta provincia.

Palma 18 Agosto de 1894.—Francisco Landin.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA Santa Juana Francisca Fremiot, viuda f.dora.

QUI TOS SAGRADOS

Mañana 21.

En San Cayetano, empiezan cuarenta horas dedicadas á Santa Juana Francisca Fremiot.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for VALORES LOCALES (Crédito Balear, Cambio Mallorquín, Fomento Agrícola, etc.), VALORES PÚBLICOS (4 p. 000 int. perpétuo, 4 p. 000 amortizable, etc.), and MOVIMIENTO DEL PUERTO (EMBARCACIONES FONDEADAS: Día 18, Día 19, etc.).

Ha sido desmentida la noticia de haberse suicidado en Turin un hermano del anarquista Caserio. Asegúrase que el gobierno chino hará un empréstito de diez millones de libras en algunas casas alemanas é inglesas.

El cólera.—El juego.

Madrid 19 á las 9'10 n. Hasta el dia de ayer ha habido en Marsella 155 defunciones del cólera. La prensa de esta corte continúa ocupándose de la cuestión de los juegos prohibidos. Se censura duramente al ministro de la Gobernación sobre la conducta que ha observado referente al juego de provincias.

D. Carlos de viaje.

Madrid 19 á las 9'30 n. D. Carlos de Borbón ha pedido autorización al Gobierno Francés para trasladarse á París, acompañado de su esposa.

Se dice que el Gobierno de la república ha consultado al español respecto del particular.

Continua mejorando el hijo del señor Sagasta.

Disturbios en Marruecos.

Madrid 19 á las 10'15 n. Las kabilas de Mazagán, continuando en su actitud belicosa, han atacado á sus gobernadores.

Entre ellos ha sido atropellado un pariente del Sultán.

Las familias de los perseguidos huyen á Casablanca y á otros puntos.

Los partidarios de Abd-el-Azis, contestando á esa excitación han empuñado las armas, matando á varios káids de las kabilas de Ducaia.

Consejo de Ministros.

Madrid 19 á las 11'55 m. El Consejo de Ministros ha acordado el indulto de la pena de muerte de un reo por Filipinas.

También acordó otros indultos leves.

Examinó varios expedientes de guerra, aprobando entre ellos el de adquisición de redes de defensa contra los torpederos, con destino á los nuevos cruceros que se han construido en el Nervión.

Se deliberó sobre el modus vivendi con la República Argentina, acordando se continúen las negociaciones.

Las reformas de Gracia y Justicia se examinarán cuando estén en Madrid todos los ministros.

Desde la Corte

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN SAN SEBASTIAN) Toros.

San Sebastián 19 á las 6'35 n. Los toros de Aleas lidiados hoy han sido buenos, matando 17 caballos.

Cara Ancha y Faico, malísimos. —Ayer...

Un relevo.

San Sebastián 19 á las 10 n. Se dice que será relevado de su cargo el comandante del crucero Conde de Venadito.

Fúndase esta disposición en haber dado á bordo un bñquete en honor del espada Guerrita.—A.

La firma regia.

San Sebastián 19 á las 11'50 n.

La firma de S. M. no ha tenido importancia, exceptuándose algunos nombramientos de Gracia y Justicia. También se ha firmado al ascenso de 36 contadores de navio.—A.

Plaza de Toros de Palma

Extraordinaria Corrida de Toros para el 26 de Agosto de 1894. A las cuatro de la tarde.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad competente, se lidiarán SEIS HERMOSOS TOROS propiedad de los SRES. FERRER Y QUINTANA, de

Son Sant Martí por los aplaudidos diestros JARANA Y MINUTO

que alternarán con sus respectivas cuadrillas. Entrada general de Sombra 3'60. Id. de Sol 2'60.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) La guerra actual.

Madrid 19 á las 5'10 t. La escuadra japonesa tiene orden de bombardear la costa meridional de Petchili. De la escuadra china no se sabe nada.

Dícese que Francia y Rusia están de acuerdo para apoyar el Japon y en cambio Inglaterra ayudará á China.

Varias noticias.

Madrid 19 á las 6'20 t. D. José Sagasta está mas aliviado. M. Dupuy, actual presidente del Consejo de ministros de Francia, continúa enfermo.

Su Santidad León XIII goza actualmente de inmejorable salud. Reina completa tranquilidad en toda España.

Contra los anarquistas.—El hermano de Caserio.—Un empréstito.

Madrid 19 á las 8'30 n. El gobierno alemán está haciendo una activa campaña contra los anarquistas.

BALNEARIO BALEAR

ESTABLECIMIENTO HIJOTERÁPICO

Calle de San Francisco n.º 19 y Plaza de San Francisco n.º 1

TARIFA DE PRECIOS PARA TODOS LOS SERVICIOS DE ESTE BALNEARIO

SERVICIO	Suelos		Abono de 10	
	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas
BAÑOS HIGIÉNICOS				
Baño de limpieza	1.00	9.00	1.50	15.00
» de agua de mar ó jabonoso	1.50	15.00	2.00	22.50
» de agua aromática	2.00	18.00	2.50	27.00
» aromatizado con esencias	2.50	22.50	3.00	31.50
BAÑOS MEDICINALES				
Baño alcalino, de almidón ó de sulfuro potásico (sulfuro)	1.50	15.00	2.00	18.00
» astringente, ferruginoso, de salvado ó de sulfuro potásico en agua de mar	2.00	18.00	2.50	22.50
» amoniacal, arsenical, de sublimado corrosivo ó de sulfuro sódico	2.50	22.50	3.00	27.00
» ácido, de algas marinas, de azahar, de capilera, de eucalyptus, gelatinoso, iodurado, de iodo potásico, de manzanilla, salino aromático, de salvia, sinapizado, de sublimado y sal amoniacal, de tilo ó de valeriana	3.00	27.00	3.50	31.50
» anti-herpético, anti-reumático ó anti-psórico, fórmula especial del Director del Establecimiento.	3.50	31.50	4.00	36.00
» estimulante ó electro químico de Pennes (Se preparará, además, cualquier otro baño cuya composición se formule.)	4.00	36.00		
DUCHAS				
Ducha fría horizontal, móvil ó de manguera, de pito ó lluvia, y verticales fijas, de lluvia, pito y láminas concéntricas; cuello de cisne, dorsal, circular ó de bañera, parciales.	1.00	9.00	2.50	22.50
Las mismas con agua de temperatura graduada en forma decreciente, escocesa ó alternativa	2.50	22.50	3.00	27.00
Ducha fría, circular dorsal, ó en bañera, completas.	2.00	18.00		
Las mismas con agua de temperatura graduada en forma decreciente, escocesa ó alternativa	3.00	27.00		
BAÑOS DE VAPOR				
Baño general de estufa húmeda ó baño ruso	5.00	45.00		
Los baños sucesivos, después de tomados los diez de un abono, para la misma persona y en el mismo año:	3.00			
Baño de vapor ó de calor seco, en la caja de sudación	5.00	27.00		
Ducha de vapor	2.50	22.50		
Cama de irradación:	1.00	9.00		
BAÑOS DE AGUAS MÍNERO-MEDICINALES				
(OBTENIDAS SEGÚN LAS FÓRMULAS DE SUS ÚLTIMOS ANÁLISIS)				
Baño de Archena, Bañolas, Betelú, Carratraca, La Puda ó Tona, Amelie-les-Bains, Bagneres de Luchan, Baresges, Eau-Bonnes, La Preste ó Plombières	3.00	27.00		
» de Carabaña, Loeches, Marmolejo, La Garriga, San Hilario, San Juan de Campos, Vals, Vilchey, Carlsbad, La Bourboule	2.50	22.50		
PULVERIZACIONES É IRRIGACIONES				
Por cada sesión	1.00	9.00		
Las pulverizaciones é irrigaciones de sustancias medicamentosas, estarán aumentadas con el precio de estas.				
(Los servicios de masaje y gimnasia médica, aereoterapia y electroterapia se registrarán por una tarifa especial que se publicará oportunamente.)				

Los abonos son valederos todo el año y cada una de sus papeletas podrá servir para todos los servicios del establecimiento que tengan igual precio en la tarifa.

HORAS DE CONSULTA Y HONORARIOS DEL MÉDICO-DIRECTOR

De 11 a 1 y de 3 a 5 los días laborables, de 11 a 12 los festivos—Primera visita 3 pesetas y las sucesivas 2

LOTERIA NACIONAL

PROSPICUO DE PREMIOS QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DÍA 22 DE DICIEMBRE DE 1894

Constará de 54.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en DÉCIMOS á 50 pesetas; distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.599 reintegros, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de 5.000.000	5.000.000
1 de 2.000.000	2.000.000
1 de 1.000.000	1.000.000
1 de 750.000	750.000
1 de 500.000	500.000
1 de 250.000	250.000
2 de 100.000	200.000
4 de 80.000	320.000
6 de 60.000	360.000
8 de 40.000	320.000
10 de 30.000	300.000
18 de 20.000	360.000
2.040 de 2.500	5.100.000
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 5.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio de 2.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio de 1.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio de 750.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio de 500.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio de 250.000 pesetas	247.500
2 idem de 55.000 id., para los números anterior y posterior al del premio primero	70.000
1 idem de 50.000 id., para los del premio segundo	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto	11.500
2.700	16.260.500
REINTEGROS	
5.599 de 500 pesetas para los 5.599 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero	2.699.500
	18.960.000

Las aproximaciones y los reintegros son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete; entendiéndose, con respecto á las aproximaciones señaladas para los números anterior y posterior de los seis premios mayores, que si saliese premiado el número 1, su anterior es el número 54000, y si fuese éste el agraciado el billete número 1 será el siguiente.—Para la aplicación de las aproximaciones de 2.500 pesetas, se sobreentiende que si el premio mayor corresponde por ejemplo al número 25, el segundo al 5400, el tercero al 15075, el cuarto al 20199, el quinto al 54628 y el sexto al 49915, se consideran agraciados respectivamente los 99 números restantes de las centenas del primero, segundo, tercero, cuarto, quinto y sexto; es decir, desde el 1 al 100, del 5501 al 5599, del 15001 al 15100, del 20101 al 20200, del 54601 al 54700 y del 49901 al 50.000.—Tendrán derecho al reintegro del precio del billete, según queda dicho, todos los números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio de 5.000.000 de pesetas; de manera que si éste cabe en suerte al número 805 ó al 804 etc., se entenderán reintegrados todos los que terminen en 5 ó en 4, ó sea uno por cada decena.

—Al día siguiente de celebrarse el Sorteo, se expondrán al público listas de los números que obtengan premio, único documento por el que se efectuarán los pagos, según lo prevenido en el art. 12 de la Instrucción del ramo, debiendo reclamarse con exhibición de los billetes, conforme á lo establecido en el 18.—Los premios y reintegros se pagarán en las Administraciones en que se vendan los billetes, quedando sujetos los primeros á satisfacer el impuesto de 4 por 100, establecido por la Ley de presupuestos vigente.—Terminado el Sorteo se verificarán otros en la forma prevenida por dicha Instrucción, para adjudicar los premios concedidos á las doncellas acogidas en los Establecimientos de Beneficencia provincial de esta corte y á las hermanas de militares y patriotas muertos en campaña, cuyo resultado se anunciará debidamente.

Madrid 19 de Junio de 1894.—El Director general, OLEGARIO ANDRADE.

Línea de Vapores Transatlánticos de **Pinillos, Saenz y C.**

VAPOR DIRECTO

PALMA A LAS ANTILLAS



Saldrá á principios de Septiembre el magnífico y grandioso vapor de acero de 5.500 toneladas, clasificado 100 A. I. del Lloyd.

“PIO IX”

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Habana con escala en Canarias. Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

INFORMARAN SUS CONSIGNATARIOS: MARTINEZ Y PLANAS—SAN JUAN, 20—PALMA.

Se aseguran las dentaduras por 20 años—Economía y esmero

TICOULAT

ESTRACION RÁPIDA DE DIENTES Y RAIGONES SIN DOLOR

Dentaduras artificiales y restauración de dentaduras.

DENTISTA

Constitución 14 y Pelaires 102 entresuelo—Entrada Pelaires

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCROFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICION.

Venta: D. Juan Valenzuela.—Autor DR. KLEIN, Escudillers, 82, Barcelona.

Es útil que todos sepan

CREUS se cura instantáneamente cualquier dolor de muela por más que con el anestésico adontálgico sea. No contiene sustancia ácida, corrosiva ni cáustica. Remedio seguro, inocuidad completa.—Con su Tesoro de la boca se fertilizan los dientes, curan y evitan las enfermedades de la dentadura y encías.—VÉANSE SUS INSTRUCCIONES

Precio de los frascos 5 y 4 reales respectivamente

Depósitos generales: Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y Perfumería de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1—383

En la carpintería de **JUAN CRESPI** Conquistador, 26, se estiran mapas de todos tamaños, á precios convencionales.

En el mismo establecimiento, se estiran también oleografías, cromos y cualesquiera impresos, cuidando de colocar los marcos ó medias cañas.

Se arrienda el huerto llamado «des PONT» situado en las inmediaciones del puente de San Magín. Para su ajuste dirigirse al abogado D. Juan Cerdó, calle de Miñonas, número 15.

ESCUELA PREPARATORIA
PARA EL INGRESO Á LAS ACADEMIAS MILITARES
DIRIGIDA POR
D. FRANCISCO DE P. MONASTERIO
Y **D. ANTONIO ROCA**
Empieza el curso en 1.º de Septiembre.
Para informes dirigirse calle de San Lorenzo número 59—1-2—450

PRÉSTAMOS—Se presta dinero sobre alhajas y otros objetos de valor conocido y sobre papeletas de empeños, calle de Carrió, Agencia LA ESPERANZA—48

Tanto se vende como se alquila la casa zaguán n.º 1 de la calle de la Peletería. Para informes: Colegio de San Agustín, Plaza de la Paja—8-2—451

BREAK Y GALERA
En la calle del Carmen, 24, hay en venta una galera y un break, ambos usados, de cuatro asientos, y en estado excelente.
PRECIOS MÓDICOS
NODRIZA.—Hay una joven, leche de un mes, que desea criar en casa ajena.—Darán razón en casa del interventor del Banco de España. 452

AUMENTA

TÓNICO ORIENTAL

DA BRILLO SU AVIZO



Cura la Caspa, Impide la caída del

CABELLO

PERFUM

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma-imprensa de Viuda é hijos de P. J. Gelabert